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En Chile contamos con diversas fuentes pa-
ra el monitoreo del mercado laboral. Una cre-
encia frecuente, pero equivocada, es que el re-
gistro administrativo de co-
tizantes dependientes de
AFP, que reporta la Superin-
tendencia de Pensiones (SP),
sería una fuente que mide de
manera exacta o “real” a los
ocupados dependientes que
cotizan para pensión, lo que
la haría más confiable o pre-
cisa que la Encuesta Nacio-
nal de Empleo (ENE) del INE a la hora de me-
dir esta variable.

Sin embargo, existen varias razones por las
que esto no es así. Los registros administrati-
vos de cotizantes dependientes de AFP, que se
dan a conocer mensualmente, miden a los afi-
liados activos en el sistema de AFP, que tienen
un trabajo dependiente y que registran un pa-
go de cotización en el mes de devengamiento
de la remuneración anterior al informado. Así,
un primer elemento es que tanto las cotizacio-
nes declaradas pero no pagadas, así como las
no declaradas y no pagadas, no son considera-
das en dicha estadística.

Las últimas cifras muestran que, en junio

de 2024, hubo 173.393 cotizaciones declara-
das pero no pagadas por remuneraciones de-
vengadas en mayo de 2024. Esta cifra es ma-
yor a las 149.486 de junio de 2023 y a las
130.235 de junio de 2022. Así, variaciones en
el comportamiento de los empleadores en re-
lación con el pago de cotizaciones afectan el
registro administrativo sin que esto esté ne-
cesariamente relacionado con cambios en la
situación ocupacional.

Además, la estadística mensual de cotizan-
tes dependientes de AFP no
considera los denominados
rezagos, esto es, cotizacio-
nes que no pudieron ser
abonadas a la cuenta indivi-
dual por errores que impi-
den identificar al trabajador
al que corresponden dichas
cotizaciones.

Finalmente, quienes
completan la información pueden cometer
errores de registro, relacionados con conteni-
do, codificación, categorización de trabajado-
res, entre otros.

Por su parte, la ENE es una encuesta por
muestreo, lo que implica que los resultados
obtenidos a través de ella son estimaciones,
que están sujetas a margen de error y, por en-
de, a medidas de precisión estadística. Ade-
más, los datos son autorreportados, lo que
eventualmente puede llevar a errores del en-
cuestado, aunque estos deberían ser acotados,
pues la encuesta está diseñada para evitar este
problema.

Con todo, la gran ventaja de la ENE es que es

un instrumento que, a diferencia de los regis-
tros administrativos de la SP, sí está diseñado
para medir indicadores del mercado laboral,
apegándose a las definiciones económicas. En
ningún caso esto es un problema de los regis-
tros administrativos, sino que, simplemente, el
objetivo de estos no es realizar análisis de mer-
cado laboral, puesto que su existencia obedece
a objetivos regulatorios.

En definitiva, no existe tal cosa como el dato
exacto o “real” del número de ocupados de-
pendientes con cotizaciones de pensión, ya
que no hay una fuente de información que per-
mita determinar esta cifra de manera perfecta.
Más bien, estas fuentes de información deben
ser consideradas como complementarias, y a la
hora de las comparaciones lo relevante es veri-
ficar si las tendencias que se observan a lo largo
del tiempo son similares, más que comparar
un dato puntual. 

El examen de las cifras muestra que ambas
están estrechamente asociadas. A pesar de las
diferencias metodológicas, la evolución de la
creación anual de empleo dependiente con co-
tizaciones de pensión es bastante similar entre
ambas fuentes, si se considera una perspectiva
de largo plazo, en vez de considerar un perío-
do específico.

Es importante proteger la institucionalidad
estadística, por lo que resulta contraproducen-
te que se instalen dudas respecto a la confiabili-
dad de las cifras de la ENE del INE, en especial
considerando que la ENE está armonizada con
los estándares internacionales y las recomenda-
ciones de la OIT y es el principal instrumento
en Chile para el monitoreo del mercado laboral.

Registros administrativos 
y empleo dependiente con cotizaciones

“... no existe tal cosa como el dato exacto o ‘real’ del número de ocupados dependientes con cotizaciones

de pensión. No hay una fuente de información que permita determinar esta cifra de manera perfecta...”. 

JUAN BRAVO

Director del Observatorio del Contexto
Económico (Ocec) UDP

MAURICIO VILLENA

Decano de la Facultad de Administración y
Economía UDP

FESTEJOS EN TACNA. El
Presidente de Perú, Alberto
Fujimori, acompañado por
Jaime Yosihama, presidente
del Congreso Constituyente
Democrático, y dirigentes de
comandos cívico-patrióticos,
desfiló ayer por las calles
céntricas de Tacna,
celebrando el 65° aniversario
del retorno de dicha ciudad a
su territorio. Fujimori anunció

en esta oportunidad el retiro del acuerdo sobre la Convención de
Lima, desde el Congreso, para promover, dijo, un debate nacional. 

MURIÓ ALFONSO LETELIER. El compositor fue Premio Nacional
de Arte en 1968, vicerrector de la Universidad de Chile, fundador de
la Escuela Moderna de Música, de la Asociación Nacional de
Compositores y de la Sociedad Chilena del Derecho de Autor. 

MINISTERIO DE HACIENDA. El Gobierno apostará a lograr, en
los próximos cinco años y medio, el mejoramiento de la
competitividad de nuestra economía, manteniendo por sobre todo los
equilibrios macroeconómicos y poniendo un fuerte acento en los
temas sociales, pero muy especialmente en la educación y la
capacitación. 

29 de agosto de 1994
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29 de agosto de 1974

PETICIÓN. Los productores
agrícolas de todo el país
acordaron solicitar a las
autoridades del Banco Central
que los créditos sean cancelados
en productos. 

MÉXICO. Cuatro individuos
armados secuestraron al suegro
del Presidente Luis Echeverría,
en Guadalajara, ciudad sacudida
por una ola de terrorismo. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Atentado al 
Molino Grollmus

Señor Director:
Hoy se cumplen dos años del atentado

terrorista ocurrido en nuestro campo, en
Contulmo, Región del Biobío, donde no solo
arrasaron con el Molino Grollmus, una reliquia
patrimonial de más de 100 años, sino que
también ejercieron una violencia inusitada sobre
nuestra familia. Por más de 40 minutos dispa-
raron con el propósito de matar a mi papá, de
86 años, y a mi hermano, quienes valientemente
se enfrentaron a ellos repeliéndolos como
pudieron. Fue una guerra.

Ambos salieron con vida, pero mi padre no
pudo recuperarse al ver destruida su historia y
legado familiar, falleciendo meses después.

Este ataque no solo nos cambió la vida a
nosotros como familia, también ha destruido el
entorno de toda una comunidad que vive
atemorizada, a expensas de sujetos que, sin
Dios ni ley, se están tomando nuestro país.

El llamado a las autoridades es a cumplir con
sus obligaciones legales. Empatizar con las
víctimas no resuelve el fondo del problema.

Lo que necesitamos es que se desarrollen
estrategias claras y efectivas, planes de acción
concretos, con un seguimiento, plazos acotados
y una evaluación de las medidas que estén
enfocadas en “desarticular” a estos grupos
terroristas. Actuar con determinación y convic-
ción es lo que se espera, porque, solo así, este
grave problema no seguirá escalando, y podre-
mos recuperar la paz y libertad que nos mere-
cemos como ciudadanos, y que es el derecho de
todos exigir. 

KARIN GROLLMUS FRITZ

Estatuas
Señor Director:
De muy alto simbolismo la restitución de la

estatua del Teniente Merino en Lo Barnechea...
ojalá el gesto del señor alcalde motive pronto el
legítimo retorno del General a su lugar.

CÉSAR ANTONIO SANTIS

“Capitalismo
chileno”

Señor Director:
En su carta de ayer, Eugenio Tironi apunta a

los efectos deletéreos que tendría la posición de
Milton Friedman acerca de la responsabilidad
social de las empresas. Su crítica, sin embargo,
y como casi todas las que le suelen dirigir a
Friedman, es superficial. 

Primero, porque, en efecto, la afirmación de
Friedman acerca de la responsabilidad de un
directorio para con sus accionistas es una
forma de responsabilidad social. A Tironi
aquello le parece insuficiente, aunque no es del
todo claro por qué. 

¿Perjudican las empresas a la sociedad? ¿O
no la benefician suficientemente? (¿Lo hace el
mismo Tironi con su trabajo o sus recelos no se
le deben aplicar a él?). 

La afirmación de que las empresas deben
hacer algo más que ofertar sus servicios y
pagar impuestos, descansa en la idea de que
quienes hacen negocios dañan de alguna forma
a otros, aun cuando los hagan de conformidad y
al amparo de la ley. Esta idea, que concibe la
economía como un juego de suma cero, y la
operación de los mercados como inevitablemen-
te perniciosa (y que, por lo mismo, es anterior a
la constitución de la economía moderna), sí
tiene, en cambio, claros efectos deletéreos. El
principal de ellos es la deslegitimación de la
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actividad empresarial, con la proliferación
consiguiente de mecanismos (como la “permiso-
logía”) por los que se va privando lenta, pero
inexorablemente, a la sociedad de los beneficios
que le reportan los sistemas de mercado. 

En suma, con su tan fácil como errónea
crítica a Friedman, Tironi incurre en una confu-
sión acerca del objeto y la oportunidad de la
justicia. El hecho de que se presten oídos a
confusiones como la suya ha tenido como única
consecuencia empeorar la situación de todos. 

FELIPE SCHWEMBER

PATRICIO ÓRDENES

Faro UDD

Incontinencia 
verbal del Presidente

Señor Director:
El Presidente de la República infringe el

principio de separación de poderes al comentar
un proceso judicial pendiente, vehemencia que
ha omitido en los casos que salpican o afectan a
su gobierno, partido político o, derechamente, a
sus amigos, como es el caso Convenios y el del
exalcalde Daniel Jadue. Me temo que no puedo
dejar de omitir que Miguel Crispi, amigo del
Presidente, en algún momento incluso fichó al
abogado Luis Hermosilla, tan criticado el
martes por el mandatario. 

No debemos olvidar que el Presidente tiene a
su cargo la administración del Estado, la con-
servación del orden público en el interior y la
seguridad externa de la república, pero no así
efectuar un tipo de orden sobre la opinión
pública, que es más propio del quehacer de la
radio, los matinales y los diarios. 

Sin embargo, este sobreentusiasmo se
extraña para las contingencias reales del país,
como es el aumento de homicidios diarios en la
Región Metropolitana o, más grave aún, la crisis
migratoria, ambas situaciones que solo se
agravan sin tener una respuesta o actuar por
parte del Gobierno, el que al parecer está más
preocupado de comentar recursos judiciales
que debe resolver el Poder Judicial, y no el
Ejecutivo. 

MAGDALENA DONOSO HERMOSILLA

Abogada

Índices
Señor Director:
A los chilenos nos ha golpeado muy dura-

mente enterarnos de los altos índices de corrup-
ción del último tiempo. Siempre estimamos que
este fenómeno nos era distante, ajeno, propio
de otras naciones, algunas vecinas cercanas.
“En Chile eso no se ve”, nos decíamos con
notorio orgullo.

Sin embargo, hoy sí se ve y en muchas áreas
de nuestra sociedad. La vida judicial, la política,
la administrativa, la policial y hasta la religiosa
muestran casos muy crudos.

Ahora bien, la pregunta es si esos índices han
crecido explosivamente o si han sido siempre
los mismos y lo que ha tenido un gran creci-
miento es la capacidad investigativa de los
medios de comunicación.

EDGARDO MARÍN

Periodista

Caso Audio y clima
de desconfianza

Señor Director:
El audio filtrado que ha llevado al abogado

Luis Hermosilla a prisión preventiva ha desenca-
denado una serie de repercusiones y, al parecer,
lo seguirá haciendo. 

Más allá de los hechos concretos, este caso
ha profundizado la crisis de confianza que
vivimos desde hace algún tiempo, donde ya no
se cree en nada ni en nadie, lo que debilita a las
instituciones y crea un ambiente propicio para
que la corrupción aumente.

Sin pretender hacer una defensa de nadie,
creo importante distinguir entre aquellos que
han abusado de su poder e influencia para
beneficio propio y aquellos que solo mantuvie-
ron vínculos profesionales con los acusados en
el caso Audio. Si generalizamos que todos son
corruptos, por el solo hecho de aparecer men-
cionados, los perjudicados seremos nosotros
mismos, al fomentar un clima de desconfianza
que solo agrava la crisis institucional.

SUSANA SIERRA

Dörr elude 
el problema

Señor Director:
Temo que el profesor Dörr —al responder

algunas de mis críticas— elude dos cuestiones
fundamentales que planteaba el caso de Vial
Larraín.

La primera es si la obra de un profesor lo
excusa del papel que cumplió en una dictadura.
Y si entonces era correcto que tres universida-
des —la Pontificia Universidad Católica, la
Universidad de los Andes y la Universidad de
Chile— le rindieran un homenaje sin ninguna
previa deliberación, sin atender al papel que el
profesor Vial había cumplido en la última como
rector delegado. El silencio de esas universida-
des y la decisión de, al parecer, no realizar ese
homenaje son una decisión elocuente y ex post
frente a ese problema. El profesor Dörr partici-
pa de ese silencio.

La segunda omisión, más grave, es que el
profesor Dörr olvida u omite que, a diferencia
de Jaspers, el profesor Vial Larraín fue un
partícipe y férreo defensor de la dictadura.
Jaspers despreció el saludo nazi que se vio
obligado a hacer. No fue el caso de Vial Larraín,
quien admiró y agradeció a la dictadura —in-
cluso a la vista posterior de los crímenes—
hasta el final.

Así entonces, no es correcta la evaluación
que hace el profesor Dörr que, como digo,
acaba eludiendo el problema. Por supuesto, acá
no se trata de nada personal, sino de un asunto
relativo a si una obra excusa la conducta y de si
las instituciones universitarias debían reparar
en ese dilema o no.

CARLOS PEÑA

Aeropuertos 
de Chile

Señor Director:
En su edición de ayer viene la curiosa

respuesta de parte de la Dirección General de
Aeronáutica Civil (DGAC), explicando el
porqué el sistema de aterrizaje por instru-
mentos (ILS) de El Tepual se encuentra
inoperativo debido a una tala de árboles y a la
lluvia (en una zona de las más lluviosas del
país). Razones dudosas que no justifican la
tardanza en su puesta en servicio.

A propósito de esto, aprovecho de comentar
que el aeródromo Viña del Mar (cuadra de
Concón) también tiene su ILS inoperativo (al
parecer, falta de fondos). Desde la eliminación
del aeródromo Los Cerrillos, donde los pilotos
IFR (capacitados para volar por instrumentos)
nos formábamos con alta exigencia, como
opción obligada quedó Santo Domingo, donde
solo se simulan las aproximaciones. Además, ya
está casi colapsado y su elemental ILS está
próximo a la obsolescencia, por lo que los

futuros pilotos tendrían que irse a Carriel
(Concepción), con un costo inabordable en
dinero y tiempo. 

Hago un llamado a las autoridades pertinen-
tes a anticiparse a la decadencia aeronáutica en
ciernes y provean los fondos necesarios en pos
de la aviación chilena y la mantención de
eficiencia en vuelo de nuestros pilotos, que
hasta ahora y en forma anónima muchas veces
hacen patria en misiones que no se acostumbra
publicitar. 

CARMENLUZ OVALLE REYES

Expresidenta Agrupación de Mujeres Piloto de Chile
Alas Andinas

Ofensiva 
en Cisjordania

Señor Director:
La violenta ofensiva militar por aire y tierra

en Cisjordania contra palestinos desarmados, es
una muestra más de que a las autoridades de la
ocupación israelí no les interesa la paz, sino
apoderarse de todos los territorios palestinos
para terminar la limpieza étnica del pueblo
palestino, iniciada en Gaza hace 10 meses.

Las excavadoras de la ocupación destruye-
ron la principal línea de suministro de agua del
campamento de refugiados de Nur Shams en
Tulkarem, cortando el acceso a miles de perso-
nas inocentes; además de destruir infraestruc-
tura y propiedades de los ciudadanos palesti-
nos. Bloqueando asimismo los accesos a varias
ciudades en Cisjordania, incluso para las ambu-
lancias y personal humanitario.

Para peor, los colonos israelíes son cada día
más violentos, golpeando brutalmente a fami-
lias palestinas, arrebatándoles sus casas y
tierras con el apoyo del ejército de la ocupación,
por acción u omisión.

Esperamos que la comunidad internacional
despierte de su letargo y actúe para lograr un
alto al fuego que detenga la masacre de nues-
tra gente.

VERA BABOUN

Embajadora del Estado de Palestina en Chile

Educación de igual
calidad para todos

Señor Director: 
Agradezco el interés del exministro Harald

Beyer de responder a mi carta sobre la crisis de
la matrícula pedagógica en Chile. Él expone
sobre la importancia de elevar las exigencias de
admisión a las carreras de Pedagogía, inspirán-
dose en experiencias de países con sistemas
educativos exitosos.

En Finlandia, Polonia y Japón, que mencio-
nó, las políticas de selección docente son
parte de un enfoque integral, que incluye no
solo la selección de los mejores candidatos,
sino también el aseguramiento de una cober-
tura mínima de docentes idóneos y una
inserción laboral respaldada por inversión
pública, un reconocimiento social y una
carrera profesional sólida.

Evidentemente, en cualquier carrera —no
solo en Pedagogía— la entrada de estudiantes
con mejores competencias podría contribuir
hipotéticamente a tener mejores profesionales,
pero no se ha trazado aún una relación directa
entre mejor rendimiento por puntaje en pruebas
estandarizadas al ingreso de una carrera, con
su desempeño como egresados en su campo.
Un seguimiento longitudinal desde el inicio, los
resultados en la Evaluación Nacional Diagnósti-
ca y la Evaluación Docente podrían iluminar
mejor este debate.

Hoy, también es hipotético asegurar que
las políticas de acceso estrictas tendrán un

impacto positivo en el aprendizaje de nues-
tros estudiantes, pero sí existe evidencia
sobre el efecto negativo en la capacidad del
sistema de tener la matrícula suficiente para
las necesidades del país.

En lugar de aumentar las barreras de acceso,
es urgente que como especialistas en la materia
iniciemos una reflexión país para evaluar y
fortalecer el sistema educativo en su conjunto,
eliminando obstáculos y priorizando el desarro-
llo integral de nuestros docentes para que, al
igual que lo hace Finlandia, ofrezcamos a cada
niño y niña que vive en este país una educación
de igual calidad para todos, que ponga en sus
manos y sus cerebros las herramientas que les
permitan una buena vida personal y social.

ELISA ARAYA CORTEZ

Rectora 
Universidad Metropolitana de Ciencias de la

Educación

Mes de la Patria

Señor Director:
Se acerca septiembre y, junto con ello, el

Mes de la Patria, una oportunidad propicia para
que los chilenos reconectemos, con fervor y
respeto, con nuestras más profundas raíces,
tradiciones, costumbres y valores patrios.

FRANCISCO ORREGO BAUZÁ

Expresiones
centralistas

Señor Director: 
A propósito de expresiones centralistas,

como la que critica don Juan Pablo Swett en
carta del martes, me permito también hacer
una crítica a la expresión “el resto de Chile”, que
se usa desde Santiago. Resto es “parte que
queda de un todo”, según el diccionario de la
Real Academia de la Lengua. Estoy de acuerdo
con el señor Swett en lo de que somos de
regiones, etcétera. Pero no estoy de acuerdo en
que él se refiera a quienes no son de la Región
Metropolitana de Santiago, como “quienes
viven en el resto del país”. Me parece que no
debiera expresarse así. 

GERARDO HÜNE MOELLER

Abogado

Educación: Impulso
de la inversión

Señor Director: 
La caída de la inversión en Chile es alarman-

te y afecta nuestro desarrollo. Para revertir
esta tendencia, junto al cuidado por el marco
regulatorio, es crucial potenciar con educación
a nuestra fuerza laboral. Robustecer nuestro
capital humano aumenta el interés para la
inversión, mejorando nuestra productividad,
atractivo y el entorno de nuestras industrias.
Impulsar las competencias de las personas es
apostar por nuestro futuro.

MARÍA JOSÉ GUTIÉRREZ CORREA

29 de agosto de 1924

PABLO BURCHARD. El
destacado artista chileno, quien
lleva más de 25 años pintando,
expone sus obras. Cada tela
sorprende por su técnica y
atmósfera de maestría
inconfundible. 

INSTITUTO NACIONAL. El
Senado rindió un homenaje a su
rector, don Juan Nepomuceno
Espejo, con motivo de su jubilación. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

29/08/2024
  $4.373.663
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      21,26%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
SEMANAL

Pág: 2


